
! ! ! !自从平安信托入主上海家化集团之

后!从葛文耀到王茁!原管理层与大股东

的矛盾持续了近两年"不可否认!原管理

层的确为上海家化作出巨大贡献!然而!

在管理上也存在不规范! 为此被中国证

监会立案调查" 而平安正是抓住这些不

规范!解除了王茁的职务"

资本市场!理应是资本说了算!但平

安目前的一系列举措!不够人情味!或许

程序上都没有问题!但可以做得更好"

当然! 现在也不能说以前的管理层

可以做好公司! 目前的管理团队就不能

做好公司" 由此!一味责怪平安!未必对

公司发展有利" 既然上海家化被转让给

了平安信托! 平安当然有权按自己的意

志运作公司"此外!相信投入真金白银的

平安!也是真心想把公司做好!否则损失

最大的还是自己"

对上海家化的未来发展!需要观察!

需要冷静!这显然是目前机构投资者的

想法" 机构投资者最终未投反对票!或

许!他们对上海家化的未来!还是有信心

的吧" 连建明

! ! ! !“从实习生到高管，!"年的职业生涯，
我都奉献给了家化，用问心无愧四个字远
远不足以表达我对家化的感情。我对得起
自己，对得起家化。”今天上午，本报记者采
访上海家化前总经理王茁，他一再表明自
己对家化的深厚感情。正如他在股东大会
上所说，“家化几乎就是我的整个世界”。

王茁对昨天的股东大会评价说，“结果
和过程都跟自己想得差不多。”现场出现的
纷争，他用“正常”两字概括。“小股东表达
了对剥夺知情权和参与权的不满。”

家化与平安，猜得着开头，却猜不到结
局。从开始皆大欢喜的联姻，到如今资本方
与原管理层如此结局，不禁令人感叹。

然而，王茁上午却表态说，从总经理的

层面来说，自己对资本方没什么意见，平安
集团和平安信托都是非常优秀的企业，马
总#平安集团董事长马明哲$、任总#平安集

团总经理任汇川$和童总#平安信托董事长

童恺$都是令自己尊敬的优秀企业家。“我
所不满的，是资本方请来的代理人，对他们
提出的‘辞职就无罪、不辞就有罪’的交易
型、非正义做法，坚决不认同。”

王茁被罢免的理由是“对公司内部控
制存在重大缺陷”。股东大会上，他直言独
立董事张纯曾劝自己接受离职走人的方
案，他当时反问：“难道我接受这个方案，
罪名就不会压在我身上了吗？”

直到此时此刻，他仍不清楚自己被罢
免是“现任董事长个人的行为，还是大股

东被倒逼的结果”。
作为家化前董事长葛文耀一手提拔起

来的高管，王茁是否与平安系的谢文坚存
在“个人意气之争”？王茁坚称没有。“财富
和权力，对任何人来说都像一把明晃晃的
剑，如果随意挥舞这把利剑，损失的不仅仅
是几个人的利益，而是家化好不容易积累
下来的民族品牌形象。”

问及未来的打算，王茁表示，中国的化
妆品市场充满想象空间，自己不会离开这
个行业，未来可能会跟更有产业梦想的资
本力量合作，打造更大的化妆品业务平台。
“无论有过什么纷争，我希望家化能发

展得更好。”
本报记者 叶薇
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! ! ! !引起社会广泛关注的上海家化大股东平
安信托与原管理层之间的纠葛昨天画上了句
号，长达近两年之久的家化纷争尘埃落定。昨
天的临时股东大会尽管出现混乱和争执，但
是，解除原总经理王茁董事职位的议案，还是
以 #$%的赞成票而获得通过，获得很多同情分
的王茁还是出局了，资本占了上风。

王茁悲情陈述引同情
根据上海家化昨晚发布的公告，昨天出席

会议的股东和代理人总共 &'(人，所持有表决
权的股份总数 !"!)#*)"+股，占公司有表决权
股份的比例为 (),-#!&%。会议由董事长谢文
坚主持。
参加股东大会的人不少，从公司股东结构

看，大股东上海家化集团加上久事公司持股数
为 &.#)亿股，而参会的股份为 !."!亿股，说明
社会股东也有约 $---万股。
股东大会开始前，原总经理王茁要求先有

两分钟时间发言。王茁说：“昨天有记者问我：
‘如果我们说，)月 &!日的股东大会对你董事
身份的罢免是一次预先通告的谋杀，你是否同
意？’我的回答是：‘可以这么比喻，但这究竟是
现任董事长个人的行为，还是大股东被倒逼的
结果，我目前还不清楚。’”
王茁随后说，平安集团和平安信托都是非

常优秀的企业，他念了一首国学大师马一浮的
诗———《赠国士》，这是抗日战争胜利后马一浮
写给国共两党领导人的诗：“昔闻六国重连横，
谁见春秋致太平？壮士不还同逝水，佳人一笑
已倾城。黄金台上三千客，赤壁风前百万兵。终
古山河仍带砺，唯应谈笑取公卿。”
“我进家化工作 !"年了，对于我的职业生

涯来说，家化几乎就是我的整个世界；而对于
我的精神生活来说，整个世界就像是我的家
化。”最后王茁以一个寓言故事，表达了自己对
于家化的感情：有一个鹦鹉，飞到山上，跟山禽
走兽相处得很快乐，但一直觉得这不是自己生
活的地方，一天大山发生大火，鹦鹉就飞到水
里沾湿羽毛，用身上的水救火，山神看到说你
这样力量有限，但鹦鹉说山里的山禽走兽都是
我的朋友，尽管力量有限但还是会这样做。山
神受到感动，帮助灭火。王茁悲情地表示说：
“对于家化，我愿意做一只这样的鹦鹉。”

小股东不满引发混乱
王茁的悲情陈述获得很多同情分，加上近

两年来原管理层与大股东平安信托的冲突中，
市场普遍同情以葛文耀、王茁为代表的原管理
层，所以，轮到小股东发言时火药味十足。
进入提问环节，一位浦姓股东首先发言，

希望上海家化能够及时公开平安入主时与前
任董事长葛文耀之间的合约，作为小股东希望
明辨是非，究竟是哪方错了。并且，平安此前承
诺过投入 +-亿元支持上海家化发展，但 (年
过去了并没有看到投入，反而看到的是公司的
内斗和混乱。他进一步提出，现任董事长长期
激励生效条件中只看到了销售收入目标，而没
有利润目标等，不够完整。
由于他发言时间长达十余分钟，其间谢文

坚数次打断，希望可以开始回答问题，结果引
发会场气氛紧张，诸多小股东表达不满。一位
投资者质问独立董事有没有征求过广大职工
的意见，发问“在罢免王茁议案中投赞成票是
否问心无愧？”这项提议未能得到谢文坚的理
会，谢文坚仅回应所有的程序都是符合法律法
规的，包括独立董事。谢执意推动会议流程进
入投票表决环节，导致现场多位股东拒绝进行

议案表决。
现场出现冲突，一名股东出言不逊，谢文

坚回击：“保安，如果骂人，就给我扔出去！”
引发中小股东更加不满，场面一度处于失控
状态。

一位机构股东指出，作为上市公司管理
者，应当深谙中国文化和中国投资者的心情，
当投资者产生情绪时，宜疏不宜堵，而不是以
强硬的方式推进议案表决，建议要留一定时间
给股东提问。
最终在中小股东的再三要求下，独董张纯

与苏勇表态赞成该项议案。曾经担任过代理董
事长的张纯表示，自 !--#年 &!月份担任上海
家化独立董事以来，就不希望做“花瓶”，都是
从维护中小股东的利益角度出发。现在的情况
让她很纠结和心痛，但是她对团队有信心，希
望股东能够给他们时间和空间。

可能是场面失控给谢文坚带来了一定心
理压力，在议案表决结果出来之后，谢文坚匆
忙宣布散会，一时竟然忘记了还有律师宣读法
律意见书的环节。

多数社会股东投赞成票
尽管会场出现冲突，但结果没有出现意

外，对于昨天唯一的议题———解除原总经理王
茁董事职位的议案，投票结果显示，赞成票
!(!!$*)&+ 股，占 #$.)#*"/；反对票 *--)*++

股，占 (.!##&%。解除原总经理王茁的董事职
位的议案最终获得通过。

尽管会场上很多小股东反对解除原总经
理王茁董事职位的议案，但是，投票结果却显
示很多社会股东支持该议案，从公司股份来分
析，大股东上海家化集团与久事公司加起来的
股份不过 &.#)亿股，但昨天投赞成票的股份
为 !.(!亿股，这说明超过 ()--万股的社会股
东也投了赞成票，而参加股东大会的社会股东
总股份大约 $---万股，就是说，即使大股东之
外的社会股东，投赞成票的比例也高达 +!%。
而真正投反对票的只有 *--万股，占社会股东
股份的比例只有 &)%。

我们不清楚投赞成票的是机构投资者还
是中小散户，上海家化是基金持股度很高的股
票。今年 (月底，前十大股东中，除了上海家化
集团和久事，其余都是基金。但是，由于平安之
前与机构投资者有过沟通，昨天参加股东大会
的机构比较少，&-(个股东中大部分是中小股
东，显然，中小股东很多也投了赞成票。

事实上，更多的投资者期待公司重回正
轨，现场多位投资者交流时也提到，事已至此，
没有必要再去论证谁是谁非，希望能看到纷争
平息后公司发展步入正轨。
一些分析人士认为，公司短期事件性利空

因素基本消除，长期来看国产化妆品牌日益得
到国内消费者偏好，上海家化通过继续全面提
高研发、营销、管理方式，不断利用自身平台经
营好品牌和渠道，仍然有巨大的发展空间。从
海外品牌发展来看，阶段性加大对品牌的投
入，将有利于企业长期保持较快发展。

临时股东大会现场争吵声起!但"平安系#最终占上风$$$

!上海家化"两年纷争尘埃落定

本报记者 连建明

出局者王茁#我不会离开化妆品行业

编后

让资本说了算

! !月 "#日!上海家化临时股东大会!王茁#站者$以已故国学大师马一浮的%七律&赠国士'以及一则讲述尽己之力帮助山林救火的鹦鹉

的寓言故事!表明心迹 图 冬枣


